EDITORIAL

Complacido por comenzar un año más con nuestra Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura. No ha sido fácil en estos tiempos de crisis y zozobras, mantener nuestra publicación al día y, sobre todo, la excelencia en sus contenidos, contando, además, con tantos colegas dispuestos a colaborar (como árbitros o articulistas) con nuestra RVAC. Agradecido con todos ellos por su oportuna respuesta, que nos permitió continuar visibilizando esfuerzos de investigación con alta calidad y pertinencia social, elaborados por profesores de nuestra facultad, nuestra universidad y otras casas de estudio.

Dentro de ese ámbito de la calidad y excelencia universitaria mencionadas anteriormente, fuimos invitados por el coordinador del CDCH-UCV, Dr. Félix Tapia y un selecto grupo de conferencistas, en el mes de diciembre del recién concluido 2017, a un taller sobre la visibilidad y calidad de la producción científica. A este evento asistimos los directores de todas las revistas científicas editadas por la Universidad Central de Venezuela, así como los profesores coordinadores de investigación de las once facultades que integran nuestra Alma Mater.

En el programa se contemplaron e impartieron lineamientos relativos a vínculos con los postgrados, la política de acceso abierto, la visibilidad, la indización, el impacto y la dinamización. También se discutió en torno a los criterios de aceptación, arbitrajes, tiempos requeridos para cada una de las fases del proceso editorial, puntualidad y periodicidad, así, como la necesidad de alianzas con otras dependencias e instituciones En definitiva, se trató de abrir el debate en torno a las preguntas: Qué queremos con las revistas científicas, hasta dónde queremos llegar y cómo garantizar productos de excelente calidad.

Dentro de los planes y proyectos para esta nueva etapa de la Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura, estamos revisando y discutiendo la posibilidad ampliar y actualizar la comisión asesora con algunos docentes e investigadores de otras universidades nacionales e internacionales, trabajar en conjunto con los diversos postgrados adscritos a la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, ampliar nuestra acreditación e indización, cambiar el formato digital de la revista de acuerdo a las nuevas exigencias internacionales, así como el establecer alianzas orientadas a realizar jornadas, foros y talleres, y publicar los resultados de investigación más relevantes.

Estamos convencidos que, tanto esta nueva edición de la Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura, como los próximos números, seguirán contribuyendo a la comprensión y el debate de los diversos problemas que nuestra sociedad atraviesa en estos tiempos de crisis. A continuación haremos una breve introducción a los trabajos incluidos en esta edición Volumen XXIII, No. 2, julio—diciembre 2017, por nuestros apreciados profesores y profesoras de reconocidas instituciones académicas nacionales e internacionales. Los temas tratados abarcan aspectos tan diversos como la estrategia empresarial de los gobiernos, la inversión social en educación superior, las generaciones políticas, las misiones bolivarianas, la autonomía universitaria, la relación universidad-empresa, ética y el vínculo entre la emigración y la criminalidad. Esta variedad da cuenta de la amplitud teórica y metodológica que caracteriza a nuestra publicación, razón por la cual es elegida los por investigadores para la difusión de sus reflexiones, resultados y propuestas, sin menoscabo del necesario debate, característico de las Ciencias Sociales desde un enfoque crítico.

El profesor Nicolás Grimaldi propone realizar un abordaje, en clave comparativa, de la estrategia de las principales organizaciones empresariales durante los primeros años de los gobiernos de Néstor Kirchner en Argentina y Hugo Chávez en Venezuela. En el siguiente ensayo, los colegas Herbert Koeneke y Daniel Varnagy hacen un recuento de la evolución de las más destacadas generaciones políticas tanto en sus acciones movilizadoras, como en sus visiones políticas, sociales y económicas. Seguidamente, el investigador Luis Fuenmayor Toro, analiza las misiones bolivarianas desde sus inicios, según las informaciones oficiales existentes, contrastando esas fuentes con las provenientes de diversos estudios de especialistas, así como de opiniones y afirmaciones de dirigentes políticos y de seguidores críticos del sector oficial. Por su parte los profesores Miguel Alfonzo, Robert Cruz, María Raddatz, Carolina Villegas y Marjorie Cadenas, abordan el tema educativo de las misiones bolivarianas desde sus inicios, según las informaciones oficiales existentes y diversos estudios de especialistas, así como de opiniones y afirmaciones de dirigentes políticos y de seguidores críticos del sector oficial. Siguiendo en las reflexiones sobre la Universidad, el colega Carlos Hermoso estudia el origen histórico de la autonomía universitaria, asociado a la patrística cristiana, y su posterior desarrollo en el seno de las contradicciones del capitalismo.

El siguiente bloque de artículos está vinculado con aspectos gerenciales. En primer término, la profesora Gloria Aponte propone desarrollar un constructo teórico, teniendo como base la gestión de la innovación tecnológica en la relación universidad-empresa en Venezuela; la investigadora Ina González analiza filosóficamente el comportamiento ético en las acciones gerenciales ejecutadas en las aduanas venezolanas de hoy, a la luz de los parámetros de la era de la información global y la visión organizacional; mientras que los profesores Carmen Matteo y Esmelin Graterol proponen un acercamiento a la construcción de una metodología que permita el abordaje de lo social desde la gerencia organizacional, de una manera más práctica y cercana a la gente.

Cierra el número, el artículo elaborado por los sociólogos Wilmer José Téllez Acosta y Carlos Javier Mesa Brizuela, quienes investigan la relación entre emigración-crimen desde dos enfoques: el de las capacidades, centrado en la tesis de Amartya Sen y Martha Nussbaum, y el enfoque de la institucionalidad.

Por otro lado, es preciso informar a nuestra lectoría que, lamentablemente, nos hemos visto forzados a prescindir de la tradicional sección "Indicadores de la coyuntura". Como advertimos en el número pasado, la imposibilidad de acceder a indicadores oficiales actualizados, así como las dificultades para triangular metodológicamente las estimaciones provenientes de fuentes no oficiales, comprometían su publicación. La agudización de las condiciones antes descritas, nos empujó a tomar esta decisión.

Asimismo, les participamos que el próximo número de la revista estará dedicado a difundir investigaciones de los programas doctorales en Ciencias Sociales y Gerencia. Los coordinadores de la edición serán los profesores Dr. Rafael Ramírez y Dr. Esmelin Graterol respectivamente, ello en consonancia con los lineamientos expuestos por la universidad para la publicación de revistas científicas.

Aprovechamos la ocasión para retribuir de nuevo a nuestras autoridades de FaCES por la confianza depositada en nosotros y por sus esfuerzos para mantener la continuidad editorial, pese a las duras condiciones presupuestarias por las que atraviesa nuestra casa de estudios y las innegables precariedades materiales que hacen de cualquier labor universitaria, una proeza.

Terminamos esta presentación ratificando el carácter plural de nuestra Revista Venezolana de Análisis de Coyuntura e invitando a los miembros de la comunidad universitaria a enviar sus colaboraciones.

Pedro García Avendaño
DIRECTOR